

Conferencia pública

¿EL POPULISMO COMO VÍA LIBRE AL AUTORITARISMO?

17 de marzo de 2023, São Paulo, Brasil

INTRODUCCIÓN:

Jakub Klepal, Director Ejecutivo, Fundación Forum 2000, Chequia

Oscar Vilhena Vieira, Director, Instituto de Derecho, Fundación Getulio Vargas Derecho SP, Brasil

PANELISTAS:

Carlos Mesa Gisbert, Expresidente de la República, Bolivia

Constanza Mazzina, Coordinadora Académica, DemoAmLat, Argentina

Christopher Sabatini, Investigador Senior para el Programa de América Latina, Estados Unidos y las Américas, Chatham House, Reino Unido

María Margarita Paca Zuleta, Directora, Escuela de Gobierno de la Universidad de los Andes, Colombia

MODERADOR:

Sergio Fausto, Director, Fundación Fernando Henrique Cardoso, Brasil

Durante la conferencia realizada en la Fundación Getulio Vargas (FGV) en São Paulo, los panelistas analizaron los vínculos entre el populismo y el autoritarismo e identificaron los mecanismos para proteger las democracias en América Latina.

Tras las palabras de bienvenida del Director Ejecutivo de la Fundación Forum 2000 Jakub Klepal, el Director del Instituto de Derecho de FGV, Oscar Vilhena Vieira, hizo un repaso introductorio sobre la situación particular de Brasil y la persistente popularidad del ex presidente Jair Bolsonaro, a cuya práctica de gobierno la calificó como de "infralegalismo autoritario".

Luego tuvo lugar un interesante intercambio sobre un fenómeno frecuente en varias ocasiones en América Latina: el giro autoritario de gobiernos populistas. Los panelistas plantearon la importancia de reglas institucionales como la independencia de los poderes y los frenos y contrapesos para evitar una deriva autoritaria de gobiernos populares o populistas.

Margarita Paca Zuleta abrió la conversación destacando el rol de las instituciones y marcando que más allá de que al votar elijamos a personas "con personalidad autoritaria, si tenemos instituciones sólidas no hay de qué preocuparse. Cuando las instituciones funcionan, somos capaces de frenar el autoritarismo".

Por su parte, **Constanza Mazzina** enumeró los elementos o características de la deriva autoritaria: "la erosión del sistema electoral, la descalificación del sistema de partidos y de la prensa, el uso de la historia o relato y la conspiración permanente, el uso desigual de la ley y, cuando dan los números, el intento de reforma constitucional para refundar estado y sociedad".

Christopher Sabatini, a su vez, consideró que "el populismo es un liderazgo y un movimiento que pretende representar la voluntad popular contra una clase odiada". Y agregó que, al buscar generar polarización, el populismo "es una amenaza directa al consenso democrático".

Por último, el expresidente de Bolivia, **Carlos Mesa**, se preguntó "si el modelo democrático que hoy enfrenta una tensión mundial tiene perspectivas de sobrellevar los problemas de desajustes de credibilidad del sistema en general". Y consideró que debemos dejar a un lado las dicotomías de gobiernos de izquierda o derecha y los planteamientos que buscan dar o quitar legitimidad a procesos de debilitamiento institucional como en el caso de Bolivia donde a Evo Morales se le dio una carta blanca de legitimidad que usó para destruir la institucionalidad.

La conferencia se llevó a cabo durante la mañana del 17 de marzo de 2023. Estuvo organizada por Solidaridad Democrática, una iniciativa gestionada por Forum 2000, y contó con el apoyo de la Fundación Fernando Henrique Cardoso y de la Fundación Getulio Vargas.